

La línea aérea Sevilla-Buenos Aires

Incuria oficial

Aún no hace seis semanas que el primer ministro británico anunció, en la Cámara de los Comunes, el proyecto, aprobado por el Gobierno inglés, de construir dirigibles gigantes para poner en comunicación rápidamente, por vía aérea, los diversos países del imperio británico.

El proyecto de crear una línea de dirigibles Sevilla-Buenos Aires, planeado por nuestro compatriota el comandante de Ingenieros don Emilio Herrera, fue recogido por el comandante Burney, oficial de la Marina inglesa, y estudiado para poner en comunicación Londres y Australia, con escalas intermedias en El Cairo y Bombay.

Prescindiendo de un equivocado amor propio, y ante el recuerdo de las catástrofes sufridas por los dirigibles tipo rigillo, de fabricación inglesa, se ha prescindido de la industria británica para la construcción de esas aeronaves, las cuales serán hechas bajo la dirección de la casa Zeppelin, y del mismo modelo que las estudiadas para la línea Sevilla-Buenos Aires.

Una rivalidad entre el Almirantazgo inglés y el ministerio del Aire ha retrasado un poco la decisión final, por entender cada uno de ellos que esa línea de dirigibles quedara afectada a sus servicios. Zanjada la competencia a favor del segundo, procedese activamente a realizar el proyecto. Una espléndida subvención anual de 400.000 libras (unos trece millones y medio de pesetas, al cambio actual) pondrá a la Empresa explotadora a cubierto de todas las vicisitudes, asegurando de este modo el éxito de tan audaz iniciativa.

Comparando la actividad británica con la resistencia pasiva de nuestros centros oficiales, ¡qué sensación de desaliento se desprende! La campaña emprendida por EL DEBATE sobre este asunto, de tan alto interés patriótico, ha conmovido a la opinión. Dirigense al ministerio de Fomento las fuerzas vivas de Sevilla, preguntando por qué motivo dormita ese proyecto en los archivos del ministerio, y la contestación que obtienen es una magnífica perogrullada: hace falta dictar un real decreto concediendo la subvención votada en Cortes.

Han transcurrido seis meses, y aún no ha sido puesto a la firma de su majestad ese real decreto. ¿Cuántos meses transcurrirán aún? Intentando justificar su incuria y abandono, alegan nuestros burocratas que para dictar esa disposición, mera fórmula, y los informes favorables de todos los ministerios, incluso Fomento, han sido emitidos hace ya muchos meses, es necesaria la previa reorganización del negociado correspondiente. Débil pretexto, a través del cual se percibe bien a las claras el propósito de dilatar hasta el infinito la resolución de tan importante cuestión.

No fué, sin embargo, obstáculo la actual organización de ese negociado para conceder a mal disfrazadas Empresas extranjeras, vulnerando la ley, cuantas líneas aéreas les plugo solicitar, a lo que EL DEBATE puso término con su campaña.

Diffícil es encontrar una explicación a los secretos móviles que han determinado la resistencia pasiva de nuestro ministerio de Fomento. Alguien atribuye tal actitud a presiones francesas, pues conocido es el buen ambiente de que hasta hace poco ha disfrutado en aquel centro una Compañía de esa nacionalidad. Tampoco es un secreto que tal Empresa pretende prolongar sus servicios hasta Dakar, y ya se ha hecho público el proyecto francés de establecer un servicio de dirigibles entre este puerto y Buenos Aires. Lógico es que la entidad en cuestión pretenda eliminar posibles concurrentes, y que, a tal efecto, cuente con el apoyo de su Gobierno; pero ¿habrá españoles capaces de secundar tales maniobras?

En su propósito de desacreditar y hacer antipática esta iniciativa española ante los países aliados, no ha perdonado ocasión la Prensa del país vecino para presentar teste proyecto como un tenebroso plan alemán, destinado a construir dirigibles para España, ya que el Tratado de Versalles prohíbe a Alemania esta fabricación, los cuales, dentro de unos meses, volarían sobre Francia, sembrando la destrucción en sus ciudades.

Estas patrañas que la gran Prensa sirve con toda tranquilidad a sus lectores para crear recelos contra España, encubren apenas una fuerte cantidad de deshecho, por no caer dicha empresa española bajo la intervención francesa, como hasta hace poco lo estuvieron nuestros ferrocarriles y nuestras principales industrias. Algunos periódicos llegan, con pérfida intención, a atribuir una denominación alemana a tal entidad, netamente española.

Pero, en vista del escaso éxito de la perfidia, preparan los capitales franceses una nueva táctica, intentando introducirse en esa Compañía, con el secreto propósito de obtener dentro de ella, el día de mañana, una situación predominante. Necesario es, pues, estar en guardia contra tales manejos, aunque la estricta aplicación de las disposiciones vigentes baste para evitarlos.

Urge, por el instante, que el nuevo ministro de Fomento, de cuya actividad ha dado recientes pruebas, rompa con la tradicional incuria que rodea a este asunto en su departamento. No andamos tan sobrados de iniciativas grandiosas para que, cuando se presente una de ellas, le encierren los buenos burocratas en un polvoriento armario.

Edoardo ORTEGA NUREZ

Los atracadores de Gijón, en Oviedo

Hieren a un sargento de la Benemérita y logran escapar por el tejado. Abandonaron ocho pistolas, una bomba y 1875 pesetas

OVIEDO, 7.—En los últimos días recibí la Guardia civil una denuncia de que los atracadores que asaltaron el Banco de España en Gijón se hallaban refugiados en la casa número 52 de la calle de Covadonga, donde la Policía supo que se reunían varios sujetos sospechosos, fueron tiroteados un sargento, un cabo y dos guardias civiles por unos individuos que al subir la escalera de dicha casa se apercibieron de la persecución de que eran objeto. Para ello apagaron previamente las luces.

El sargento resultó gravemente herido en el vientre. Los autores de los disparos huyeron aprovechando la confusión; dos de ellos huyeron en mangas de camisa, y otro descolgándose por una ventana de diez metros de altura.

Se ha rodeado la manzana de casas en que se encuentra la que ocurrió el hecho, y se prohíbe la salida de autos de la población. Además, la Policía sigue la pista de los agresores y confía en su detención.

de madrugada que acababa de recibir un telegrama del gobernador de Oviedo, dándole cuenta de que en un registro realizado en la casa número 52 de la calle de Covadonga, donde la Policía supo que se reunían varios sujetos sospechosos, fueron tiroteados un sargento, un cabo y dos guardias civiles por unos individuos que al subir la escalera de dicha casa se apercibieron de la persecución de que eran objeto. Para ello apagaron previamente las luces.

El sargento resultó gravemente herido en el vientre. Los autores de los disparos huyeron aprovechando la confusión; dos de ellos huyeron en mangas de camisa, y otro descolgándose por una ventana de diez metros de altura.

Se ha rodeado la manzana de casas en que se encuentra la que ocurrió el hecho, y se prohíbe la salida de autos de la población. Además, la Policía sigue la pista de los agresores y confía en su detención.

Los inspectores suscitan protestas en Huesca

Todo el comercio aragonés cerrará hoy siete horas

HUESCA, 7.—Los comerciantes de Barbastro, Jaca y Huesca están muy excitados contra la actitud del inspector de Hacienda. En Jaca han cerrado los comercios y se ha organizado una manifestación de protesta, teniendo que regresar el liquidador a la capital.

El gobernador y el delegado de Hacienda se han reunido para estudiar la forma de solucionar el conflicto, que presenta caracteres de gravedad.

ZARAGOZA, 7.—Hoy han llegado a Jaca y Huesca los inspectores del impuesto de Utilidades, realizando la inspección en una forma tan vejatoria para el comercio y la industria e imponiendo multas tan cuantiosas, que ha determinado serias protestas en ambas ciudades, cerrando sus puertas el comercio.

En Zaragoza se reunió con este motivo la Junta de defensa del contribuyente, acordando, por solidaridad con Jaca y Huesca, que el comercio cierre mañana desde las diez hasta las cinco de la tarde en todo Aragón para conseguir una justa y equitativa aplicación de la ley de Utilidades.

Acordaron también invitar a las entidades comerciales de toda España para que se solidaricen con esta campaña y se constituyan en Juntas de defensa hasta lograr la modificación y aplicación justa del impuesto de Utilidades.

Síntomas de rebeldía en la zona ocupada

En las próximas operaciones se tenderá a aislar Beniuirriaguel

Durante estos días la población de Melilla, cuyos nervios están, justificadamente, un poco relajados, volvió a sobrescaltarse con los rumores que han circulado de probables sucesos graves.

Se ha divulgado que, como en Tetuán, se preparaba un golpe de mano, y que una banda de rifeños apareciera de noche en el Parque, precisamente a la hora del paseo, para disparar a mansalva. Se dijo también que se fraguaba un alzamiento de las cabillas de la zona ocupada, y que el moro «El Gato» era el que tramaba esta insurrección. Y, finalmente, se ha rumoreado sobre el intento de volar dos depósitos de municiones, el de la base de hidroaviones en Mar Chica y el del «Dédalo».

En todo esto hay bastante de verdad. Es cierto que últimamente se ha recurrido a la propaganda belicosa en las cabillas dentro de la zona ocupada. Ciertamente es también lo de la detención de dos extranjeros que indagaban la situación de las municiones del «Dédalo», y que en estos días se notaba en Melilla una desacomodada afluencia de moros, sobre todo de noche.

Respecto a lo ocurrido en Mar Chica, nos han referido que dos indígenas que trabajaban en aquella base de hidroaviones, un día sorprendieron que estaba abierta la puerta del depósito de municiones, y hablaron entre ellos de que aquella ocasión era muy propicia para hacerlo volar.

La conversación fué escuchada por otro indígena, que fué quien denunció a los que fraguaban tan criminal proyecto.

En dicho depósito había unas cinco granadas y unos diez o doce mil litros de gasolina.

En Melilla han acampado las pasadas noches quinientos moros no identificados, de distintas cabillas, sin que con ellos se tomara la molestia de requerirles a qué venían y quiénes eran.

Las disposiciones sobre identificación que se empezaron a adoptar durante el tiempo de Martínez Anido prosiguen ahora, y parece que va a ser prohibida la circulación de moros por la ciudad después de las cinco de la tarde.

Todo lo enumerado confirma lo que hemos dicho sobre la situación precaria de la seguridad en esta zona, y sobre el peligro que significa en su forma actual el territorio ocupado, a pesar de las posiciones.

Pero ya podemos adelantar que tampoco esa línea puede ser definitiva, y que sosteniéndose en ella la repatriación no será posible.

¿Qué quedará por hacer, entonces? A esta pregunta me contestaba uno de los jefes más competentes y valerosos: —Hay que ir a Alcheams. Esto nos permitirá todas las soluciones. Incluso la de retirarnos de Marruecos...

J. ARRARAS

Melilla, 5 septiembre, 1923.

INDICE - RESUMEN

Table with 2 columns: Title and Page number. Includes items like 'La hidra', 'Desde mi atalaya', 'De Rusia', etc.

PROVINCIALES.—El comercio aragonés permanecerá cerrado hoy siete horas como protesta contra la inspección realizada en Jaca y Huesca por el impuesto de Utilidades.—Los atracadores de Gijón hieren a un sargento de la Benemérita en Oviedo, logrando escapar (página 1). Hoy empiezan en Vich las fiestas de la coronación canónica de la Virgen de la Gieba (pág. 3).

EXTRANJERO.—Rockefeller regala 40.000 libras esterlinas a los damnificados del Japón. Los criados japoneses no abandonaron a los extranjeros durante la catástrofe. Se acerca de noticias del Nuncio Apostólico.—Italia aceptará las posibles decisiones de la Conferencia de Embajadores en el conflicto italo griego.—Empieza a argersse en la posibilidad de que sea Albania la culpable del asesinato de Tellini.—Italia confía ciegamente en Mussolini, siendo felicitado hasta por los socialistas.—Yugoslavia declaró la guerra a Italia, si ésta atacase a Grecia, y rechazará el acuerdo sobre Fiume (páginas 1 y 2).

EL TIEMPO (Pronósticos del Observatorio).—Vientos flojos y moderados de dirección variable y buen tiempo. Temperatura máxima en Madrid, 27,5 grados, y mínima, 14,7.

(Véase la información completa en la sección de noticias de la quinta plana.)

Entrega del plan a 350.000 sin albergue en la capital de Japón

Rockefeller envía 20.000 libras

Un granadino salvado en Osaka se ofrece al Gobierno

NUEVA YORK, 7.—Según noticias recibidas de Iwaki, el número aproximado de personas muertas en Tokio a consecuencia de la reciente catástrofe es de 30.000 y el de heridos 100.000.

El número de personas que a consecuencia de la catástrofe han quedado sin albergue en Tokio asciende a 350.000, aproximadamente.

Yokohama, según noticias de la Agencia Reuters, ha quedado destruida por completo, presentando un aspecto desolador y tristísimo.

El número de muertos sufridos en dicha ciudad pasa de 50.000 personas.

Entre los edificios devorados por las llamas figura el hospital internacional de San Lucas, donde, afortunadamente, no hubo que lamentar desgracias.

Según noticias de Kobe, en Yokohama se ha declarado el cólera.

Confirman noticias de Nagasaki que durante la reciente catástrofe se registraron numerosos casos de lealtad y heroísmo entre los criados japoneses de las casas extranjeras, tales como negarse terminante a huir y continuar firmes en sus puestos, aun con riesgo de morir, antes que separarse de su lado.

NUEVA YORK, 7.—Mister John Rockefeller ha suscrito la cantidad de 20.000 libras esterlinas en la caja de socorros para el Japón, y la fundación Rockefeller otra cantidad análoga.

ROMA, 7.—En el Vaticano no se ha recibido ninguna noticia acerca de la suerte que haya podido correr el Delegado Apostólico en Tokio.

En los círculos del Vaticano se manifiesta una gran inquietud a este propósito.

Por el contrario, y en oposición a las noticias primeramente recibidas, han resultado luego el embajador de Italia en Tokio y todo el personal de la Embajada.

EL SENTIMIENTO EN ROMA

ROMA, 7.—Mañana sábado cerrarán todos los teatros y se izará en los edificios públicos la bandera a media asta, en señal de duelo y confraternidad con el Japón por el terrible cataclismo sufrido por este Imperio.

OSAKA, 7.—Desde el día 1 hasta el 6 del corriente el Observatorio de Tokio ha registrado 1.029 sacudidas sísmicas.

UN ESPASOL SALVADO

GRANADA, 7.—Don Miguel Pizarro, residente en esta capital, ha recibido un cablegrama de un hijo suyo del mismo nombre, residente en Osaka, en el que le comunica haberse salvado de la espantosa catástrofe ocurrida en el Japón.

Ayer telegrafó su padre al ministro de Estado, señor Alba, ofreciéndole los servicios de su hijo en aquella isla para averiguar lo que haya podido pasar a la colonia española residente en los lugares destruidos.

Viñetas antiguas

Mientras vosotros dormiais en vuestra cama de siete colchones, Fray Martín, el campanero, y aquella viejecita que yace en su lecho, lisiada de treinta años, y el pastor, que con su can vigila ante el aprisco las vigiliadas de la noche, los tres, tan pobrecitos, han asistido a la grande y maravillosísima fiesta. La fiesta que sólo tiene comparación con aquella otra noche azul en que los ángeles cantaban «Gloria in excelsis Deo».

Nada escuchasteis, ¿verdad? ¿Pues cómo habiais de oír, si tenias las orejas enterradas bajo la sábana y el alma sucia? Pero han pasado. Han pasado cantando el «Ave, Maris Stella» a la Estrella del Mar que hoy nos nació. Las ovejas del monte han parido crías blancas, lustrosas y gemelas. Fray Martín quedose con los ojos extáticos, bañados del resplandor del cielo, y la viejecita impedida saltó de la yacija, gallarda como una moza.

Todo el alborozo y esperanza jounda en la tierra de Judá, ante el tronco del Padre, en el alma anciana y dolorida del Señor San Joaquín. Le tiembla la barba.

¿Cómo había encanecido en el dolor aquella barba venerada! Un día de la gran fiesta de los Tabernáculos, hasta el levita Rubén se atreviera a arrojarle del templo, con sus dobles ofrendas, porque estaba maldito de Jahvé, como todo el que no engendró posteridad. El Señor San Joaquín había huido a los montes, y allí, como un corderillo más de sus rebaños, balaba y balaba su pena en la presencia del Señor.

Pero he aquí que San Gabriel, el bello arcángel de las Anunciaciones se le había aparecido, con un gran cetro en la diestra, a la mitad de la noche, y le anunciaba: «Joaquín, siervo bueno y fiel, el Señor te ha escuchado. Desciende a tu casa, porque he aquí que Anna, tu mujer, concebirá en su seno.» Y el Señor San Joaquín, todo alborozado de la buena nueva, llegó a su hogar, clamando: ¡Anna, Anna!... Con la gran presura, aún le oían a estable caliente la barba, el manto, las manos, que habían acariciado a los corderos. Ya no floraría más, sino de una dicha sin nombre, cuando los nueve meses transcurrieran. Ya la Señora Santa Anna, aquella dulce abuelita que nos han dejado los buenos imagineros antiguos con la hija y el nieto en los brazos, no se estaría horas y horas junto a la alberca blanca del huerto, maldiciendo, como Job, el día en que nació. Ni desearía los consuelos de Judith, la buena sierva. Y si algún atardecer se asentaba bajo el laurel que su padre le plantó el día de las bodas, no se querellaría más ante el Señor, contemplando los pajaritos que volvían al nido fecundo.

Ha nacido Nuestra Señora la Virgen María. Thamar y Salomé, Assia y Lydia, las buenas esclavas, cantan alrededor del lecho de cedro, salumado, donde la madre da de mamar a la recién nacida, envuelta entre fajas. ¡Gloria! ¡Gloria! ¡Gloria! El arcángel San Miguel ha abierto por primera vez la puerta del cielo. Angeles y serafines hacen caer una lluvia de rosas sobre los montes, dormidos en la paz de Dios.

San Gabriel ha plantado ya el naranjal de donde arrancará aquellas naranjas de oro con que ha de alimentar a la rapacina cuando, dentro de dos años, se consagre en el templo. Junto a la corriente de las aguas vivas se ha plantado también el Arbol de la Cruz.

Y por toda la tierra una nueva melodía, que no es la de los cantores angélicos, sino de un nombre maravilloso que se celebra en el hogar del Señor San Joaquín, se ha mezclado para siempre al canto del agua casta en la fuente, de los pajaritos en el bosque encendido por el sol que nace, del viento, de los árboles y del mar; al gemido de los que lloran y al dulce anhelo de los que esperan.

La han escuchado Fray Martín, el campanero, que se olvidó de tocar a los maitines, y la vieja inválida, y el pastor. La escucharán las almas simples. Pero no vosotros que os hundís en vuestro lecho corporal y grosero, olvidados de que en la mitad de la noche nace Nuestra Señora la Virgen María.

Janaro Xavier VALLEJOS

Los Congresos Eucarísticos en Italia

(De nuestro servicio especial)

ROMA, 7.—En el Congreso Eucarístico de Génova toman parte nutridas representaciones de las ciudades y diócesis de toda la Liguria y de toda Italia. El Cardenal de León, legado pontificio, ha sido cumplimentado por las autoridades civiles y militares, y le ha rendido honores la Milicia Nacional, que saludó su paso con los acostumbrados alalá. La Prensa toda saluda con entusiasmo el envío del legado pontificio, como un feliz acontecimiento.

También en Cagliari el Congreso Eucarístico ha resultado una manifestación grandiosa de fe.

El Cardenal Laurenti, que a su salida de la ciudad fué despedido por las autoridades, dirigiéndose al pueblo, bendijo a Italia, exclamando «Deus salvet regem» (Dios salva al Rey), entre vivísima emoción.—Daffina.

Las casas baratas en Chile

SANTIAGO DE CHILE, 7.—El Consejo de habitaciones para obreros de Valparaíso, autorizado por el Gobierno, ha anunciado la emisión de un empréstito de un millón de pesos en bonos.

Dicha suma se invertirá en la adquisición del poblado de Las Habas, donde se construirá una población obrera modelo.

El nuevo Gobierno japonés

PARIS, 7.—La Legación del Japón en Pekín ha telegrafado a la Embajada japonesa en esta capital, dándole cuenta de que el día 2 del actual quedó constituido el nuevo Gobierno en la siguiente forma: Presidencia y Negocios Extranjeros, almirante Yamamoto; Interior, señor Goto; Hacienda, señor Inoue, gobernador del Banco del Japón; Guerra, general Tanaka; Justicia, Hiramuna; Instrucción Pública, Okauo; Comercio y Agricultura, Deu; Comunicaciones, Irukai; Ferrocarriles, Yamamonchi.

UNA EMBOSCADA CONTRA LOS YANQUIS

HAITI, 7.—Una patrulla americana ha caído en una emboscada preparada por los indígenas, pereciendo en ella dos soldados.

Se han realizado numerosas detenciones, y el general americano Stevens, gobernador de la isla, ha publicado un bando amenazando con tomar severas represalias si el caso se repite.

No se puede trabajar en el «España»

MELILLA, 7.—Siguen paralizados los trabajos de salvamento del «España».



Desde mi atalaya DE RUSIA

En favor de la vida parroquial

Las cartas que recibo agradeciendo mi modestísima labor y alentándome a continuar sin desmayos, prueban bien claramente dos cosas: primera, la creciente simpatía con que se empieza a mirar los temas referentes a asuntos parroquiales, y en segundo lugar, la necesidad, ¡ay, tanto desahogada! de no silenciar por más tiempo tan importantes cuestiones. El hecho de que haya sido pluma de algunos religiosos y aún de señores beneméritos, como la del conde de las Navas, casi exclusivamente las únicas consagradas hasta hoy al estudio de estas materias, ni cede en honor del clero parroquial, ni debiera continuar por más tiempo.

Un gran tesoro

Al atravesar cierto día apresuradamente junto a uno de los mercados, que me inspiraban horror, aún mostrándose en ellos joyas incomparables, me sucedió un trance peligroso y típico. Reina en esos mercados barullo de humana amar gruesa tan estrechador y con potencialidad tan imprevista cual todo lo que existe a las multitudes.

DEL COLOR DE MI CRISTAL "Remember of "Maine"

"Remember of "Maine"

No diré que alboreaba mi vida, porque ya hacia un rato (no mucho) que había salido el sol, cuando el «Maine» dio un estallido en aguas de la Habana. Ignoro si en el famoso Tratado de París, modelo quizás del de Versailles, se nos impuso preceptivamente a los españoles, además de la pérdida de lo que nos sacaron del bolsillo, la obligación de acordarnos del «Maine». Por lo menos, muchas veces nos gritaron la frasecita del epigrafe, y yo me acordé del barco aquel muchas veces, y ahora me acuerdo más leyendo los esfuerzos que hacen los cubanos para libertarse de los que hace veinticinco años les ofrecieron generosamente la libertad.

EL "CABARET"

Se alza la frívola pagoda de todos los vicios en los confines de una honradota barriada madrileña, remanso de silencio y de penumbra, frente a un horizonte salpicado de lucecitas que tiemblan. El «cabaret» ha escogido, picaro, esta soledad tranquila, este paraje desviado del tumulto populoso de la urbe, porque no ignora que lo más selecto y productivo de su clientela dejaría de acudir a esos festines de pecado si tuviese que hacerse sin el antifaz del disimulo y sin encapucharse previamente con el velo de las apariencias...

Japón contemporáneo

Toda la Prensa viene publicando en estos días noticias acerca de la gran catástrofe ocurrida en diversos lugares de aquel hermoso país del Extremo Oriente. Ciertamente que un resumen estadístico del lejano Imperio interesaría a todos los lectores. EL IMPERIO.—La metrópoli mide 386.000 kilómetros cuadrados, o sea poco más de tres cuartas partes del territorio español metropolitano, y lo constituyen cuatro grandes islas y 408 islas adyacentes de más o menos importancia, superficie, etcétera.

EL PARROCO EN LA ESCUELA

Obra indispensable para párrocos y maestros, por Isidro Almazán. Contiene: Doctrina, documentos y legislación sobre enseñanza religiosa en las escuelas nacionales; reglamento de Juntas locales y legislación sobre enseñanza privada. Precio del ejemplar 2 pesetas. Por envío sujeción 50 céntimos. Pídanse a TIPOGRAFÍA «PENIX», Anartado número 4.021 (4), MADRID.

El Cardenal Benloch sale de Cádiz

Le regalán una imagen del Rosario, que acompañó a algunos conquistadores. CADIZ, 7.—A las cinco de la tarde, a bordo del transatlántico «Reina Victoria Eugenia», ha salido de este puerto para América el Cardenal Benloch, que fué despedido por las autoridades, el Clero y numeroso público.

Los concejales se golpean en Begoña

BILBAO, 7.—En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de Begoña, al discutirse la negativa de la Diputación para ceder terrenos para la construcción de casas baratas, por tenerlos arrendados a la Tabacalera, se produjo un enorme escándalo, promovido por socialistas y nacionalistas.

Un "hidro" del "Dédalo" cae al agua

ALMERIA, 7.—Al mediodía cuando un hidroavión perteneciente a la escuadrilla del buque parque «Dédalo», se hallaba volando a unas tres millas de tierra, se le vio cabecer y caer perpendicularmente al agua en la que se sumergió dejando la cola fuera.

Advertisement for 'HIPOFOSFITOS SALUD' medicine, featuring an illustration of a woman and text describing its benefits for anemia and health.

Advertisement for 'CHAMPAGNE CLICQUOT REIMS' featuring the text 'Fiel a su tradición secular, esta casa sirve siempre los deliciosos vinos de sus afamados viñedos de la Champagne.'



CRÓNICA DE SOCIEDAD

Primer comunión
En la capilla del palacio de Lobos, que los condes de Castellanos poseen en la provincia de Segovia, y en el que están veraneando, ha recibido la primera comunión su hijo, Javierito Pujadas y Maldonado.

Enfermo
Hállase enfermo de algún cuadro en Ceuta el teniente auditor de Guerra don Po-Henar Pascual y Fontcuberta.

Comida
En San Sebastián los marqueses de Tenorio ofrecieron un banquete al Obispo de Vitoria, reverendo padre Zacarías Martínez.

Peticiones de mano
Por los señores de Vignau, y para su hijo, don Pedro Vignau y Asuero, ha sido pedida la mano de la señorita Marihu Doussinague y Brunet, y por el capitán de Ingenieros don Ramón Bofil se pidió la mano de la señorita Concha Echagüe.

Está señalada para en breve la boda del secretario de Embajada marqués de Zabalegui con la señorita Manolita Díaz-Rubín y Fontela, hija de la hoy señora de Alfaya.

Para el próximo mes de octubre se anuncia también la boda de la hija de los condes de Santa Bárbara de Lugones con el diplomático don Alfonso García Conde.

En San Sebastián se ha celebrado el matrimonio enlace de la señorita María Aguirre Bengoa con don Ramón María Peironcey, hijo del director adjunto de los ferrocarriles de M. Z. A.

Han regresado de Avila, don Luis Bautista de Lisbarrán, don Sebastián, don Luis Fernández y don Santander, don José Gómez Acebo, don Zamaya, doña Isabel de Abarzuza, de Villabona, doña Ignacia Jáuregui, y de Navalperal, don Luisa Arribas.

Con motivo de cumplirse el día 10 el sexto aniversario del fallecimiento de la distinguida señorita Manuela Ruiz de Velasco y Pastor, que tan apreciada fué en ésta, se aplicarán en sufragio de su alma la misa que ese día se diga en la Casita de Nazaret (El Escorial) y las que el mismo día y los días 11 y 12 se celebren en los Carmelitas del Sagrado Corazón en dicho pueblo y las que se digan el día 19 en aquella parroquia.

NOTICIAS

BOLETIN METEOROLOGICO.—ESTADO GENERAL.—Se debilita y empieza a retirarse el anticiclón del Norte de nuestra Península.
EXTRANJERO.—Cielo despejado en Glasgow, Berna, Génova y Oporto. Nuboso en Bruselas, París, Viena y Argel. Temperatura: 22 grados en Ferpiñán; 19 en Génova; 13 en París, Dijon, Hamburgo y Lyon.

PROVINCIAL.—Cielo despejado en casi toda España. Nuboso en Orense, Gijón, Oviedo y Santander. Temperatura media: 24 grados en Tortosa; 33 en Sevilla; 23 en Tarragona y Cáceres; 22 en Gerona, Valencia, Barcelona, Huelva y Málaga; 18 en Palencia, Segovia, Guadalajara y Albacete; 13 en Oviedo, Santander, Cuenca y Vitoria. Temperatura máxima, 33 grados en Sevilla; mínima, 10 grados en Vares.

MADRID.—A las siete de la mañana, cielo despejado; barómetro, 710,4; a la una de la tarde, cielo despejado; barómetro, 709,6.

DATOS DEL OBSERVATORIO DEL ERRO. Barómetro, 705. Humedad, 63. Velocidad del viento en kilómetros por hora, 28. Recorrido en los veinticuatro horas, 410. Temperatura: máxima, 30 grados; mínima, 17,4; media, 23,7. Suma de las desviaciones diarias de la temperatura media desde primero de año, 118. Precipitación cenosa, 0,0.

DECISIONES.—El senado de alcaide del distrito del Hospital, señor Alberca, ha decretado 2.848 kilos de pan falso de peso; 52 kilos de leche con adición de agua; 52 kilos de embutido; 18 kilos de rindones y sebo; 7 kilos de queso; 25 kilos de pescado y 15 de escabeche, cuyos artículos se encontraban en malas condiciones para el consumo.

También ha decretado tres pesos desmenuados y cinco pesas con faltas de varios gramos.

Agua de Corconte. Depósito en Madrid. «La Hispano-Inglesa», Nicolás María Rivero, 14.

EJERCICIOS MILITARES.—El próximo día 16 marcharán a Colmenar Viejo las fuerzas del regimiento del Rey, donde camparán hasta el 24, ejercitándose en maniobras y simulacros militares.

Con este motivo el jueves inauguró el regimiento una serie de operaciones preparatorias, realizando una marcha al vecino pueblo de Villaverde.

Hoy, a las ocho de la mañana, saldrán las tropas del Inmemorial para Fuencaoral, de donde regresarán por la tarde.

OTRO METROPOLITANO EN MADRID

La Gaceta, anuncia que el Banco Español de Crédito ha solicitado la concesión de un ferrocarril metropolitano, en esta Corte, entre la calle Diego de León y la Prosperidad.

VIDA RELIGIOSA

DÍA 8.—Sábado.—La Natividad de la Santísima Virgen María. Santos Timoteo, Adriano, Flavio y Teodoro, mártires; Corbiniano, Obispo.
La misa y oficio divino son de la Natividad de la Santísima Virgen, con rito doble de segunda clase, con octava y color blanco.

Adoración Nocturna.—Contra Domini, Ave María.—A las once, misa, rosario y comida a 40 mujeres pobres, cocinada por la duquesa de la Conquista.

Cuarenta Horas.—En la parroquia de Nuestra Señora de Covadonga.
Corte de María.—De la Concepción, en el primer monasterio de Salas (P.), San Pedro (P.), Capuchinas, Calatravas, Jesús, Sagrado Corazón y San Francisco de Borja y parroquias de San Antonio de la Florida (P.), San José, Concepción (P.), San Marcos, San Millán, Santiago, Santa Cruz y Santos Justo y Pastor; De la Medalla Milagrosa, en San Ginés (P.); del Escapulario Azul Celeste, en San Pascual.

Parroquia de Nuestra Señora de la Almudena.—Termina el octavario a su Titular. A las ocho y media, misa de comunión general; a las nueve, misa rezada en sufragio de los oficiales, clases y tropa del batallón de Cazadores de Madrid, fallecidos a las diez y media, solemne función, con sermón por el Ayuntamiento de Madrid, con sermón por el señor Basés y exposición de Su Divina Majestad, que estará de manifiesto todo el día; por la tarde, a las seis, estación, rosario, sermón por el mismo señor, ejercicio, letanía, salve y procesión de reserva.

Parroquia de Nuestra Señora de Covadonga.—(Cuarenta Horas).—Continúa la novena a su Titular. A las ocho, exposición de Su Divina Majestad y misa de comunión general; a las diez, misa cantada con sermón por el señor cura párroco; a las seis y media, estación, rosario, sermón por el señor Sanz de Diego, ejercicio, salve «Credidi», salve y reserva.

Parroquia de San Sebastián.—Continúa la novena a Nuestra Señora de la Misericordia. A las siete y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad, rosario, ejercicio, plática, reserva, salve y vista a Nuestra Señora.

Buen Suceso.—Continúa la novena a su Titular. A las diez, misa solemne con exposición de Su Divina Majestad; por la tarde, a las seis, manifiesto, rosario, sermón por el señor Jaén, ejercicio y reserva.

Encarnación.—A las nueve y media, misa solemne con manifiesto y sermón por el señor López Garfía, y reserva.

Franciscanos de El Pardo.—Continúa la novena al Santísimo Cristo de El Pardo. A las siete, misa y novena; por la tarde, a las cinco y media, rosario, letanía, ejercicio, sermón por un padre franciscano y cánticos al Santísimo Cristo.

Santa María Magdalena.—Termina el triduo a Nuestra Señora de las Misericordias. A las siete, misa de comunión; a las diez, la solemne exposición de Su Divina Majestad y sermón; por

la tarde, a las seis, estación, sermón, sermón por el señor Fernández Letosa, ejercicio y salve.
Santo Niño del Remedio.—Termina el triduo a la Santísima Virgen del Castañar, Patrona de Béjar. A las ocho y media, misa de comunión; a las once, misa cantada con exposición de Su Divina Majestad y sermón por el señor Serrano; por la tarde, a las cinco y media, manifiesto, estación, rosario, sermón por el señor Benedicto, ejercicio, motetes y bendición.

Servas de María.—Empieza la novena a Nuestra Señora de la Salud. A las nueve, misa solemne con Exposición de Su Divina Majestad; por la tarde, a las seis, manifiesto, estación, rosario, sermón por el padre Mendoza, S. J., ejercicio, reserva, salve y gozos.

PARA LA TERMINACION DE UN TEMPLO PARROQUIAL
Estando finalizándose las obras de construcción de la iglesia parroquial de Aguilar de Campos (Valladolid), levantada gracias al esfuerzo del vecindario y de la caridad particular, y sin subvención alguna del Estado, aún falta para poder inaugurarla la cantidad de 10.000 pesetas.

Esta suma pide el señor cura párroco de dicha iglesia a las personas católicas pudientes, que quieran anticiparle su interés, dando desde luego toda clase de garantías y contando con la aprobación del Prelado de la diócesis.

VENERABLE ORDEN TERCERA DE SAN FRANCISCO DE ASIS
La establecida en la iglesia de San Fermín de los Navarros celebrará sus ejercicios mensuales mañana domingo.

A las ocho de la mañana, misa de comunión, y por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad, corona franciscana, bendición, reserva, adoración de la reliquia de San Francisco y responso por los hermanos difuntos.

Los atracadores de Getafe encarcelados
Han sido puestos a disposición del juez de instrucción de Getafe, ingresando, comunicados, en la cárcel de dicho pueblo, Feliciano Benito Anaya y Manuel González Martín, detenidos como autores del atraco de que fueron víctimas en la carretera de Getafe los empleados de la casa bilbaína «La Euskalduna».

Parce que la Policía persigue muy de cerca y espera capturar a los otros dos atracadores.

UNA MUJER ASESINADA Dependiente infiel

Deja tres hijos sin recursos

En la casa números 13 y 15 de la calle de las Californias, cerca de Valescas, se cometió ayer un crimen, del que resultó víctima Josefa Moraleda, de treinta y cinco años.

El autor del hecho fué el marido de la víctima, Joaquín Panadero Guerrero, de cincuenta y cinco años, oficial de la reserva, el cual presentose inmediatamente en Prisiones militares, donde quedó detenido.

El matrimonio mantenía frecuentes reyertas por cuestiones económicas. Entre la vecindad la víctima tenía fama de trabajadora y honrada.

De este matrimonio sin recursos quedan cuatro hijos: una muchacha de diez y seis años, que está sirviendo en Madrid; un niño de nueve, llamado Joaquín, y dos niños de seis y cuatro años, respectivamente, llamadas Juanita y Josefa.

Asamblea de Cooperativas de funcionarios

Hoy la sesión de clausura

Ayer, a las diez de la mañana, se reunió nuevamente la Asamblea de representantes de Cooperativas. La sesión se consagró al examen del proyecto de estatutos, parte del cual quedó aprobado.

Hoy quedarán aprobadas las cláusulas restantes.

Esta tarde, a las seis, se celebrará la sesión de clausura, bajo la presidencia del ministro del Trabajo, señor Armijañ.

SUCESOS

Dos intoxicadas.—Lucía Marchamalo, de treinta y nueve años, domiciliada en Palma, 54, y una hija suya, llamada Concepción, de diez años, fueron asistidas de intoxicación de pronóstico reservado, por ingerir substancias alimenticias en malas condiciones.

Choque contra un árbol.—En el kilómetro 6 de la carretera de El Pardo chocó un automóvil, ocupado por Ezequiel Castillo, de treinta y seis años, que vive en Verdú, 17, con un árbol.

Dicho individuo resultó con varias lesiones de pronóstico grave.

Caida.—Al apearse de un tranvía en la Puerta de Atocha Germiniana Gabalón, de diez y seis años, con domicilio en General Lacy, 23, cayó al suelo, produciéndose lesiones de pronóstico grave.

Sustracción de un cheque de 2.816 pesetas

El dueño de un establecimiento de generoso punto establecido en la calle de Atocha, número 24, vio observado desde hace varios días faltas de género. Ayer tarde al entrar en la tienda le manifestaron que el dependiente José Bargaña había salido por la mañana y no había vuelto.

El dueño del comercio realizó un registro y pudo comprobar la falta de un cheque de 2.816 pesetas contra el Banco Hispano-Americano de Barcelona, y además cientos de docenas de medias de seda.

Horas después presentose el dependiente, quien sometido a un hábil interrogatorio, se confesó autor de las sustracciones. Dijo haber vendido las medias y gastado su importe, pero negó la posesión del cheque.

No obstante la Dirección de Orden público ha cursado órdenes a todos los Bancos para que detengan a quien se presente a hacerlo efectivo.

José Bargaña y la mujer que compró las medias han sido puestos a disposición del juez de guardia.

ESPECTACULOS

LOS DE HOY

ESPAÑOL.—6, Señora ama.—10, Sésnon. CENTRO.—6 y 10, Los cuatro jinetes del Apocalipsis.

REY ALFONSO.—6,30 y 10,30, La hermanstra. APOLLO.—6,30 y 10,30, El tesoro.

ZARZUELA.—6,15 y 10,30, Don Benar. COMICO.—6,30 y 10,30, El bello don Diego. MARAVILLAS.—6,30 y 10,30, ¡Hay que ver... hay que ver! y Figaro.

PUENCARRAL.—6, Las princesitas del dólar y Edmond de Brics.—10,15, La mujer divorciada (estreno) y Edmond de Brics.

LATINA.—6,30, La montería.—10,30, La novatosa y Gavielleria rústica.

PRICE.—6,30 y 10,15, Varietades. ROMA.—6,30 y 10,30, Cinesnógrafo y variedades.

CIRCO AMERICANO.—6 y 10, Funciones de circo. PLAZA DE TOROS DE MADRID.—4,30, Novillos de Pérez de la Concha y de Darnaud para Manuel Martínez, Salvador García, Galillo de Zafra y Lorenzo Latorre.

(El anuncio de las obras en esta cartelera no supone su aprobación ni recomendación.)

LEA USTED TODOS LOS MARTES nuestra Página Deportiva

DIGESTONA "Chorro"
GRAN PREMIO Y MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE HIGIENE DE LONDRES

ANGEL RIPOLL
Baterías de cocina de aluminio y esmaltadas, legítimas extranjeras. Baños de baño de todas clases y modelos. Precios muy oportunos.—MAGDALENA, NUMERO 27.

Prado-Tello
CENTRO DE ANUNCIOS

COLEGIO "LEON XIII"
CLAUDIO GOELLO, 59, HOTEL (próximo Kyala). Amplio local, con aire y luz abundantes, para internos y externos, de primera y segunda enseñanza, Correos y Telégrafos. Material científico y 20 profesores con título. Patios para recreo. En junio se obtuvieron en 507 exámenes 54 premios, 201 sobresalientes, 111 notables, 184 aprobados.

PIEL
Ezemas, herpes, erupciones niños. Gritas, sabalones, etc. Curación sorprendente con POMADA ANTISEPTICA 19, del DOCTOR H. S. PIQUERAS (Virgilio Anguita, 6, Jaén). Venta farmacias, en tarros a 2,25, 3,50 y 5 ptas., según tamaño.

ROUOL
Angina de pecho, Vezes prematura y demás enfermedades originadas por la Arteriosclerosis e Hipertensión. Se curan de un modo perfecto y radical y se evitan por completo tomando ROUOL. Los síntomas precursores de estas enfermedades: dolores de cabeza, ramba o calambres, zumbidos de oídos, falta de tacto, hormigueos, oídos (desmayos), modorra, ganas frecuentes de dormir, pérdida de la memoria, irritabilidad de carácter, congestiones, hemorragias, varices, dolores en la espalda, debilidad, etc., desaparecen con rapidez usando Rouol. Es recomendado por eminencias médicas de varios países; suprime el peligro de ser víctima de una muerte repentina, no perjudica nunca por prolongado que sea su uso; sus resultados prodigiosos se manifiestan a las primeras dosis, continuando la mejoría hasta el total restablecimiento y lográndose con el mismo una existencia larga con una salud envidiable. VENTA: Madrid, F. Gayoso, Arenal, 2. Barcelona, Segalá, Rbla. Flores, 14, y principales farmacias de España, Portugal y América.

ZIG-ZAG
El mejor papel de fumar en libritos y blocs. ANALISIS practicado en el papel de fumar ZIG-ZAG por el ilustre sabio DON SANTIAGO RAMON Y CAJAL el 26 de septiembre de 1908: «El papel ZIG-ZAG no contiene ningún metal tóxico ni pasta de madera, ni cloro; los dibujos que aparecen transparentes en el papel ZIG-ZAG están grabados mecánicamente por presión de cilindros. De todo lo expuesto, resulta que es un papel de fumar fino, de buena calidad y de fabricación esmerada, no habiéndose demostrado la existencia de substancias nocivas en las muestras examinadas.»

Anuario General de España
Su nombre recorrerá todos los lugares de España y del Extranjero si inserta usted un anuncio en esta obra importantísima que es consultada constantemente por millones de personas del Comercio, de la Industria y de todas las Profesiones. Tres tomos sólidamente encuadernados: 75 pesetas. Franco de portes en toda España. Anuarios Bailly-Baillière y Riera Reunidos, S. A. Sección P.—Consejo de Clientes, 240.—Barcelona.

FOX para oficina
Reúne todas las perfecciones. Venta a plazos y al contado V. GUILLAMET Vergara, 1—BARCELONA

Deutsche Zukunft
(Porvenir alemán) Se publica solamente en alemán. Precios de suscripción para España, 15 ptas. Se imprime en caracteres latinos. Se publica en Colonia, sobre el Rhin MARZELLESTRASSE, 37-48. Quiosco de EL DEBATE CALLE DE ALCALA, FRENTE A LAS CALATRAVAS Se vende toda Prensa católica

ACADEMIA DE MAZAS
LA MAS ANTIGUA DE ESPAÑA VALVERDE, 22 (toda la casa), MADRID. La brillante historia de la Academia de Mazas nos exige de elogios. Preparación completa para ingresar en las Escuelas de INGENIEROS y ARQUITECTOS. Externos e Internado especial para alumnos. Pídanse reglamentos al director propietario, DON MARIANO DE MAZAS. LIBRERIA Y PAPELERIA DE COLEGIO ZAMORA PLAZA MAYOR, 11, MADRID. Casa fundada el año 1900.—Proveedores universales de todos los Centros católicos.—Economía, actividad. DETALLE DE ALGUNOS ARTICULOS: 100 Silbateros Hernández, 4; 100 Alcaza, 5; 100 Cajas, 40; 100000 la Arca, 50; etc. Así catálogo general, que le mandará gratis.

CASA YUSTAS
VENTAS POR MAYOR Y MENOR MADRID.—30, PLAZA MAYOR, 30 (en la rincónada). Pararrayos "JUPITER" Único eficaz para protección de edificios. Concesionario exclusivo: L. RAMIREZ, Colateros, 3. Teléfono 100 M.

Tostadores y demás aparatos para la industria del café, cacao, etc. Pedid catálogo a Mathis, Graber. Apartado 185. Bilbao. MOLINOS para mano o fuerza motriz. Para todos los usos. Pedid catálogo a Mathis, Graber. Bilbao. Arcas de caudales. Precios sin competencia, en igualdad de peso y tamaño. Pedid catálogo a Mathis, Graber. Apartado 185. Bilbao. Colegio del Santísimo Cristo de las Victorias 44, MARIA DE MOLINA, 44 (ENTRE CLAUDIO GOELLO Y LAGASCA) Este Colegio inaugura en el próximo mes de octubre los estudios del Bachillerato. Dispone de automóvil para sus alumnos. La dirección invita a las familias a visitarlo.

MARIA CANOSA
Artículos para jardín, heladoras, armarios frigoríficos, thermos, filtros, jaulas, calderas, etcétera. CRUZ, 31, y GATO, 2. HORAS DE OFICINA DE EL DEBATE Tarde De 8 a 7. Mañana De 9 a 1. Lotería núm. 23 ARENAL, 22.—MADRID. Su administrador, D. A. Manzanera, remite billetes a provincias de todos los sorteos.

ALQUILERES EN EL MEJOR sitio de Madrid ódese gabinete principal exterior, confort, calefacción, baño, ascensor. Razón: Preciados, 22, tienda. SE ARRIENDAN en Madrid espaciosos locales y solares para almacenes o industrias, con vie-apartadero. Razón: Espoz y Mina, 1. COMPRAS SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1870. Cruz, 1, Madrid. COMPRO papeletas Montañalbas, dentaduras. Plaza Santa Cruz, 7, platería. Teléfono 772. COMPRO toda clase mobiliario completo, muebles sencillos, colchones, inodoros, coser, escribir, cajas caudales, gramófonos, bicicletas, alhajas, toda clase objetos. Mateanz, Luna, 23; Estrella, 10. Teléfono 81-19. ESPECIFICOS ASMA. Curación rápidamente Cigarrillos Carminativos, 0,50. Victoria, 8. ENSEÑANZAS BACHILLERATO, Facultad. Lecciones domicilio por doctor en Ciencias, Martín, Barquillo, 4, principal.

SEXTO ANIVERSARIO LA SEÑORITA Manuela Ruiz de Velasco y Pastor FALLECIO EL 10 DE SEPTIEMBRE DE 1917. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de su Santidad R. I. P. Su desconsolada madre, doña Elvira Pastor, viuda de Ruiz de Velasco; sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes. RUEGAN a sus amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor. Todas las misas del 19 en la parroquia de San Lorenzo de El Escorial, la que se diga el 10 en la Casita de Nazaret (El Escorial) y las que se digan el 10, 11 y 12 en los Carmelitas del Sagrado Corazón (El Escorial) se aplicarán por su alma.

LIBROS DE COLEGIO CAJETERA, MICHILA, CABAL, PEFYBOTOS, CUARDINOS y cuantos artículos necesita un colegio hallará usted a precios muy convenientes en "EL ARCA DE NOE" CALLE DEL PEZ, NUMERO 2 TODOS LOS SABADOS BONITOS REGALOS A LOS NIROS

AGUJAS
TELEFONOS DE EL DEBATE Redacción 365 M. Administración 398 M. Talleres 369 M.

VENTAS GINTAS y papel carbón de calidad inmejorable, a precios ventajosos para reoventistas. Andúms, M. A. N. (antón C. S. y O.). Claudio Coello, 20, Madrid. VARIOS CINEMATOGRAFO, selección Mavi. Películas escogidas a base de arte y moralidad. Depósito: Rodríguez San Pedro, 57, Madrid. ALTARES e imágenes. Estudio-taller de talla, escultura y dorado. Enrique Bellido. Colón, 14, Valencia. PARA IMAGENES Y ALTARES, recomendamos a Vicente Tena, escultor. Valencia. Teléfono interurbano 610. BOLSA DEL TRABAJO JOVEN bachiller y maestro nacional se ofrece para auxiliar de escuela, oficina o cargo análogo, en Madrid o provincia. Razón: Ríos Baños, 12, principal exterior izquierda. COGINERA formal, órdese, sin lavar. Barquillo, 1. VIDA educada cuidada familia honorable. Cañes, 5, principal izquierda.

NEURASTENIA ESTOMAGO INTESTINOS BALNEARIO DE SOLARES (PROVINCIA DE SANTANDER :: 1 DE JULIO A 30 DE SEPTIEMBRE) GRAN HOTEL CONFORT COCINA DE 1.º ORDEN

# PAGINA AGRICOLA

## DE COOPERACION Cosechas aseguradas por más de 9 millones MERCADOS La producción mundial de maíz

### Los almacenes regionales agrícolas

Para llegar a la aspiración de tener almacenes al por mayor que hagan posible a las Cooperativas de consumo el mayor abaratamiento de los productos, se precisa que la federación de nuestras instituciones se realice sin más aplazamientos.

En estos organismos pueden coincidir las Cooperativas particulares y las que tienen origen oficial, toda vez que los fines que se persiguen corresponden por igual a las conveniencias de unas y otras Sociedades.

La empresa puede llegar a feliz término, empezando por formar organizaciones regionales que más tarde constituirán la Federación Nacional.

Las agrupaciones regionales pueden establecer almacenes con el mismo carácter, y éstos, en sus relaciones con el Almacén Regional, simplificarán mucho las operaciones de distribución de generos.

Para las compras al por mayor en los puntos de producción, los almacenes regionales pueden prestar servicios muy señalados, porque los de Andalucía, por ejemplo, harán compras de aceite en condiciones ventajosas de que participarán más tarde los cooperadores del resto de la península, valiéndose del Gran Almacén Nacional, que sería, en definitiva, el depósito a donde fueran a parar los arcesos y judías de Valencia, los garbanzos y harinas de Castilla, los vinos de la Rioja y las frutas de Aragón y otras comarcas.

Los almacenes regionales se constituirán por acciones colocadas entre las Cooperativas de la comarca, con arreglo a las disponibilidades de cada una.

En el intercambio de servicios sólo se recargarán los artículos

lo preciso para cubrir gastos y llevar al fondo de reserva la parte que dispongan los estatutos o las disposiciones oficiales, pues lo mismo en este caso que en la venta de las Cooperativas a los socios, somos partidarios de que el exceso de percepción se reduzca a la menor cantidad posible.

El Almacén Nacional y los regionales, con las estadísticas de ventas que les ofrezcan las Cooperativas, podrán calcular la importancia de las compras que en cada región deben hacerse en los períodos en que, por razón de la mayor oferta, las cotizaciones resultan más bajas.

Esperar los pedidos parciales para realizar las compras es correr un riesgo de graves consecuencias económicas para las Cooperativas, pues las adquisiciones en grande escala y pargo al contado tendrán seguramente como complemento la economía en la tarifa que se aplique para los arcesos.

En orden al régimen fiscal la situación de los almacenes debe ser igual a la que aisladamente presentan las Cooperativas, pues unos y otros son meros distribuidores de artículos.

Para el intercambio con los demás países, ya se establecerán grandes almacenes cooperativos, que con recursos y facilidades bastantes abastecerán a cada nación de los artículos que precise.

Las economías que este servicio proporcione se traducirán en una reducción de los precios de los artículos, y por ende, en el abaratamiento de la vida.

Los cooperadores españoles estamos en el deber de colaborar en estas empresas y de ponernos en condiciones para recoger sus provechos.

RIVAS MORENO

### Madrid GRANOS Y CEREALES

Apuntábamos en semanas anteriores la tendencia a la baja que se observaba en los mercados provincianos, a pesar de la resistencia de los labradores—activa en cierto modo explicable, ya que no se han abaratarado los jornales, la maquinaria ni los abonos—, y vemos ahora que esta baja llega en algunos puntos a límites insospechados. De todas suertes, el exiguo mercado madrileño hace esfuerzos inauditos para sostener las antiguas cotizaciones, que sólo logra en partidas pequeñas y en determinados granos, entre los que no figura, por cierto, el trigo, ya que en cuanto a éste tiene que luchar con la falta de demanda que determina la paralización de las fábricas harineras.

La animación, por otra parte, es escasa, registrándose transacciones reducidas, sólo obligadas por agobios del momento, ya que las compras en gran escala se hacen casi todas sobre vagón en los puntos de origen.

Las cotizaciones registradas en la última semana han sido las siguientes:

Número de días de ganizo.	Número de días de siniestro.
En abril..... 14	11
En mayo..... 22	22
En junio..... 12	12
En julio..... 12	12
En agosto..... 5	5
En septiembre..... 4	8
Total..... 69	65

Los anteriores datos demuestran la solidez de la organización, su solvencia y seriedad en el cumplimiento de sus contratos, que, además de la base científica de sus cálculos, cuenta con el auxilio legal del Estado para cubrir todas las indemnizaciones.

Asimismo se echa de ver el papel importante que en la propaganda del seguro contra el pedrisco han jugado la Confederación Nacional Católico-Agraria y la Asociación de Agricultores de España, llevando a la Mutualidad el grueso de las pólizas o contratos.

Es de esperar que el agricultor vaya entrando por las vías de la previsión, aprovechándose de este importantísimo servicio de seguros, que pone a cubierto uno de los más terribles siniestros de la agricultura cual es el pedrisco.

### El seguro mutuo de ganadería en Cataluña

Se pide que sea establecido como servicio de la Mancomunidad

Entre las proposiciones recientemente presentadas a la Asamblea de la Mancomunidad hay dos que ofrecen particular interés para Cataluña.

La primera es una moción solicitando que sea presentada por el Consejo en la próxima reunión un proyecto de acuerdo estableciendo como servicio de la Mancomunidad el seguro mutuo de ganadería en toda Cataluña.

La otra se refiere a la crisis vitícola, y está redactada así: «a) Ante la actual y grave crisis que pesa sobre los viticultores catalanes, la Mancomunidad de Cataluña acuerda declarar: Primero. La urgencia de suprimir toda suerte de tributos que gravan los vinos a su entrada y circulación por los Municipios, siendo libre tal entrada; otorgándose a los Ayuntamientos conceptos propios para nutrir los ingresos mediante organización definitiva de las haciendas locales.

Segundo. Cumplimiento estricto de los preceptos legales que prohíben, calificándolo como delito, el uso del alcohol industrial en el enebazamiento de vinos, elaboración de licores y toda clase de bebidas; y al propio tiempo derogación de las disposiciones hasta ahora dictadas por el Poder ejecutivo del Estado español, haciendo posible, con cierta inmunidad, la referida utilización penada por las leyes.

Tercero. Imprescindible conveniencia de perseguir las falsificaciones y adulteraciones de vinos, otorgándose, de hecho y de derecho, facilidades a los Sindicatos y demás entidades agrícolas; estableciéndose al propio tiempo, nuevas y completas regulaciones legales, a fin de imposibilitar radicalmente el fraude.

Cuarto. Necesidad inaplazable de que al concertar las relaciones comerciales con los países extranjeros se den facilidades a la exportación de nuestros vinos, modificando así radicalmente la política seguida por los Gobiernos de Madrid.

b) La Mancomunidad de Cataluña acuerda al mismo tiempo: Que por la presidencia se hagan las gestiones que se estimen oportunas, e incluso, si lo estima pertinente, de acuerdo con las circunstancias, se convoque a todos los diputados y senadores por Cataluña en el Parlamento español para rogarle que desarrollen la acción que les corresponde, de acuerdo con los extremos anteriores, a fin de lograr su completa realización.»

### El cultivo del algodón

Se extiende en Andalucía

El cultivo de algodón se va extendiendo poco a poco por la región andaluza, y todo hace esperar que dentro de no muchos años nuestra industria textil pueda proveerse de primera materia cultivada en suelo español.

El alcalde de Rota ha dirigido a la Cámara Agrícola Algodonera un telegrama que dice:

«Rota.—Cádiz.—Reunidos alcalde, principales agricultores este pueblo, ante explicaciones indicación Juan Olibert sobre extensión cultivo algodón región andaluza, acordamos efectuar plantaciones próxima campaña, viendo simpatía esfuerzo que realiza Sociedad beneficio riqueza nacional, hoy felicitamos su majestad por decidida protección personal presta industria algodonea.»

A este despacho ha contestado la entidad antes citada con otro, concebido en estos términos:

«Alcalde Rota.—Provincia de Cádiz.—Catalana Agrícola Algodonera agradece expresivo telegrama, y se felicita por entusiasmo esos agricultores, estimulados por reconocidos prestigiosos alcalde, contribuyendo creación fraterna y consorcio elementos agrícolas e industriales para engrandecimiento riqueza nacional.»

### Madrid GRANOS Y CEREALES

0,50 a 0,60 litro; ídem blanco, de 0,50 a 0,60; vinagre, de 0,40 a 0,50.

ARANDA.—Trigo, a 71 reales fanega; centeno, a 51; cebada ladilla, a 46; ídem caballar, a 43; avena, a 38; yeros, a 67; algarrobas, a 68; tijos, a 62; habas, a 61; lentejas, a 130; garbanzos superiores, a 206; ídem buenos, a 186; ídem regulares, a 98; alubias a 210; patatas nuevas, a 20 reales arroba; ídem viejas, a 6.

ASTUDILLO.—Trigo, a 72 reales fanega; centeno, a 54; cebada, a 38; avena, a 29; garbanzos, a 120; patatas, a 6 reales arroba.

BURGOS.—Trigo mocho, a 68 reales fanega; ídem rojo, a 67; álaga, a 69; centeno, a 48; cebada, a 36; avena, a 29; yeros, a 67; lentejas, a 104.

LEDESMA.—Harina de primera, a 68 pesetas los 100 kilos; panadera, a 67; de segunda, a 66; salvado gordo, a 45; arroba; trigo, a 72 reales las 94 libras; centeno, a 52 las 95; cebada, a 48 las 70; avena, a 40 las 65; algarrobas, a 72 las 94; habas, a 80 ídem; garbanzos finos, gordos, de 280 a 320; regulares, de 180 a 220; menudos, de 100 a 140.

LEON.—Trigo, a 75 reales fanega; cebada, a 48; centeno, a 60; avena, a 36; patatas a 3,50 pesetas arroba.

LERMA.—Trigo, a 71 reales fanega; centeno, a 59; avena, a 36; cebada, a 42; yeros, a 65; algarrobas, a 37; tijos, a 52; lentejas, a 120; garbanzos, a 200; alubias, a 204; patatas, a 7 reales arroba.

MIRANDA.—Trigo, a 75 reales fanega; cebada, a 41; centeno, a 58; avena, a 32; yeros, a 82; tijos, a 60; lentejas, a 120; alubias, a 200; garbanzos, a 200; patatas, a 9 reales arroba.

OSORNO.—Trigo, a 74 reales fanega; cebada, a 37; yeros, a 60; avena, a 28.

PAMPLIEGA.—Trigo, a 70 reales fanega; centeno, a 52; cebada, a 43; algarrobas, a 65; garbanzos, a 240.

PALENCIA.—Trigo, a 72 y 73 reales fanega; cebada, a 35 y 36, avena, a 27.

PAMPLIEGA.—Trigo, a 73 reales fanega; cebada, a 36; centeno, a 43; yeros, a 70; tijos, a 56; avena, a 32; lentejas, a 104; patatas, a 7 reales arroba.

SEVILLA.—Trigo: nuevos, sin recibir anticipos por metálico, de 83 a 84 pesetas los 100 kilos, y con entrega de la mitad de su valor, de 81 a 82 pesetas los 100 kilos sobre vagón procedencia; clase barquilla y caudal; a 40 pesetas; recio superior, a 37 pesetas; voltizo y tremés, a 36 pesetas los 100 kilos sin saco sobre vagón Sevilla. Harinas y salvados: sémola, a 49 pesetas los 100 kilos, con envase sobre vagón Sevilla; semolada, a 48 pesetas ídem ídem; primera corriente, a 47 pesetas ídem ídem. Salvados: rebasa, a 26 pesetas los 100 kilos con envase sobre vagón Sevilla; bastos, a 22 ídem ídem; fino, a 20 ídem ídem. Cebada: nueva cosecha, a 24 pesetas los 100 kilos sin saco sobre vagón Sevilla. Avena: nueva cosecha, a 20 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Habas: nueva cosecha, clase chicas o cochineras, a 32 pesetas ídem ídem; mazaganas moradas, según clase, a 35 pesetas ídem ídem; Tarragonas, a 32 pesetas ídem ídem. Maíz: clase viejo, a 36 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Alverjones: nulas las operaciones; a 37 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Garbanzos: de 60 a 65 granos en 90 gramos, de 100 a 110 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Alpiste: clase corriente, de 65 a 56 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Aceites: de 19 a 19,50 pesetas, según aceite y procedencia.

VALLADOLID.—Harinas: selectas, a 60 y 61 pesetas los 100 kilos; finas, a 58 y 59, y panaderas, a 56 y 57. Trigos: a 43,36 pesetas los 100 kilos ídem; mercado del Canal, a 41,62 ídem ídem; mercado del Arco, a 42,20 y 42,48 ídem ídem. Centeno, a 56 reales la fanega de 90 libras; cebada, a 31 reales la fanega de 70 libras; avena, a 28,50 pesetas los 100 kilos, y algarrobas a 63 reales fanega de 94 libras.

VILLARCAYO.—Trigo álaga, a 84 reales fanega; ídem blanco, a 80; ídem rojo, a 78; yeros, a 66; cebada, a 40; avena, a 24; habas, a 54 y 56; tijos, a 60; patatas, a 11 reales arroba.

### AVES, CAZA Y HUEVOS

Las últimas cotizaciones del mercado de las aves son las siguientes:

Aves.—Gallinas, de 5 a 8 pesetas una; patos, de 4 a 6; pavos, de 10 a 15; pollos, de 6 a 7,50, y pollos, de 4 a 5.

Caza.—Conejos, de 5,25 a 7 pesetas el par.

Huevos.—De Castilla, de 22 a 23 pesetas el ciento, y de Galicia, de 20 a 21.

El alza enorme que ha venido experimentándose en este mercado en semanas anteriores ha quedado estacionada en la presente, sin que esto quiera decir nada en sentido optimista, pues persiste la falta de concurrencia de los centros productores, alguno tan importante como el de Marruecos.

### FRUTAS Y VERDURAS

He aquí las cotizaciones más recientes del mercado de la Cebada:

Frutas.—Ciruelas, de 0,40 a 0,60 el kilo; ídem Claudias, de 0,90 a 1,20; higos, de 0,30 a 0,40; limones, de 0,45 a 0,50; manzanas, de 0,80 a 0,90 el kilo; melocotones, de 0,75 a 2; melones, de 0,40 a 0,45; peras, de 0,90 a 1,15; ídem de la tierra, de 0,80 a 1; uvas de moscatel, de 0,90 a 1; ídem de la tierra, de 0,25 a 0,40; ídem albillo, de 0,70 a 0,90.

Verduras.—Acelgas, de 0,80 a 0,40 el manojó; ajos, a 0,85 el kilo; berenjenas, de 1 a 1,25 la docena; calabacines, de 1 a 1,25; cebollas, de 0,10 a 0,15 el kilo; escarola, de 1,25 a 2 la docena; judías, de 0,25 a 0,50 el kilo; lechugas, de 0,80 a 2,50 la docena; patatas holandesas, de 0,22 a 0,28 el kilo; ídem blancas, de 0,14 a 0,16; ídem rosa, de 0,16 a 0,17; pepinos, de 0,10 a 0,25; pimientos colorados, de 13 a 25 el ciento; pimientos verdes, de 8 a 9; remolacha, de 0,60 a 1; repollo de la tierra, de 0,80 a 0,85 el kilo; tomates, de 0,10 a 0,80; zanahorias, de 0,70 a 1.

### OTROS ARTICULOS

Datos facilitados por la visita de Policía urbana al negociado de Abastos del Ayuntamiento:

Aceite, de 1,80 a 2 pesetas litro; aceitunas, de 0,80 a 2 kilo; aguardiente, de 1,80 a 3 litro; alcohol, de 1,80 a 3; arroz, de 0,80 a 1,50 kilo; azúcar, de 1,80 a 2,50; carbón de coke, a 6,50 los 40 kilos; ídem mineral, a 6,50; ídem vegetal, a 10; garbanzos, de 0,80 a 1,75 kilo; judías, de 1,20 a 1,80; leche, a 0,80 litro; lentejas, de 1 a 1,40 kilo; leña de encina, a 6 el quintal métrico; queso de bola, a 6 el kilo; ídem Gruyère, de 8 a 10; ídem manchego, a 5; ídem de Parma, de 12 a 15; sal, de 0,15 a 0,20; vino tinto, de

### Provincias

ARANDA.—Trigo, a 71 reales fanega; centeno, a 51; cebada ladilla, a 46; ídem caballar, a 43; avena, a 38; yeros, a 67; algarrobas, a 68; tijos, a 62; habas, a 61; lentejas, a 130; garbanzos superiores, a 206; ídem buenos, a 186; ídem regulares, a 98; alubias a 210; patatas nuevas, a 20 reales arroba; ídem viejas, a 6.

ASTUDILLO.—Trigo, a 72 reales fanega; centeno, a 54; cebada, a 38; avena, a 29; garbanzos, a 120; patatas, a 6 reales arroba.

BURGOS.—Trigo mocho, a 68 reales fanega; ídem rojo, a 67; álaga, a 69; centeno, a 48; cebada, a 36; avena, a 29; yeros, a 67; lentejas, a 104.

LEDESMA.—Harina de primera, a 68 pesetas los 100 kilos; panadera, a 67; de segunda, a 66; salvado gordo, a 45; arroba; trigo, a 72 reales las 94 libras; centeno, a 52 las 95; cebada, a 48 las 70; avena, a 40 las 65; algarrobas, a 72 las 94; habas, a 80 ídem; garbanzos finos, gordos, de 280 a 320; regulares, de 180 a 220; menudos, de 100 a 140.

LEON.—Trigo, a 75 reales fanega; cebada, a 48; centeno, a 60; avena, a 36; patatas a 3,50 pesetas arroba.

LERMA.—Trigo, a 71 reales fanega; centeno, a 59; avena, a 36; cebada, a 42; yeros, a 65; algarrobas, a 37; tijos, a 52; lentejas, a 120; garbanzos, a 200; alubias, a 204; patatas, a 7 reales arroba.

MIRANDA.—Trigo, a 75 reales fanega; cebada, a 41; centeno, a 58; avena, a 32; yeros, a 82; tijos, a 60; lentejas, a 120; alubias, a 200; garbanzos, a 200; patatas, a 9 reales arroba.

OSORNO.—Trigo, a 74 reales fanega; cebada, a 37; yeros, a 60; avena, a 28.

PAMPLIEGA.—Trigo, a 70 reales fanega; centeno, a 52; cebada, a 43; algarrobas, a 65; garbanzos, a 240.

PALENCIA.—Trigo, a 72 y 73 reales fanega; cebada, a 35 y 36, avena, a 27.

PAMPLIEGA.—Trigo, a 73 reales fanega; cebada, a 36; centeno, a 43; yeros, a 70; tijos, a 56; avena, a 32; lentejas, a 104; patatas, a 7 reales arroba.

SEVILLA.—Trigo: nuevos, sin recibir anticipos por metálico, de 83 a 84 pesetas los 100 kilos, y con entrega de la mitad de su valor, de 81 a 82 pesetas los 100 kilos sobre vagón procedencia; clase barquilla y caudal; a 40 pesetas; recio superior, a 37 pesetas; voltizo y tremés, a 36 pesetas los 100 kilos sin saco sobre vagón Sevilla. Harinas y salvados: sémola, a 49 pesetas los 100 kilos, con envase sobre vagón Sevilla; semolada, a 48 pesetas ídem ídem; primera corriente, a 47 pesetas ídem ídem. Salvados: rebasa, a 26 pesetas los 100 kilos con envase sobre vagón Sevilla; bastos, a 22 ídem ídem; fino, a 20 ídem ídem. Cebada: nueva cosecha, a 24 pesetas los 100 kilos sin saco sobre vagón Sevilla. Avena: nueva cosecha, a 20 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Habas: nueva cosecha, clase chicas o cochineras, a 32 pesetas ídem ídem; mazaganas moradas, según clase, a 35 pesetas ídem ídem; Tarragonas, a 32 pesetas ídem ídem. Maíz: clase viejo, a 36 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Alverjones: nulas las operaciones; a 37 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Garbanzos: de 60 a 65 granos en 90 gramos, de 100 a 110 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Alpiste: clase corriente, de 65 a 56 pesetas los 100 kilos ídem ídem. Aceites: de 19 a 19,50 pesetas, según aceite y procedencia.

VALLADOLID.—Harinas: selectas, a 60 y 61 pesetas los 100 kilos; finas, a 58 y 59, y panaderas, a 56 y 57. Trigos: a 43,36 pesetas los 100 kilos ídem; mercado del Canal, a 41,62 ídem ídem; mercado del Arco, a 42,20 y 42,48 ídem ídem. Centeno, a 56 reales la fanega de 90 libras; cebada, a 31 reales la fanega de 70 libras; avena, a 28,50 pesetas los 100 kilos, y algarrobas a 63 reales fanega de 94 libras.

VILLARCAYO.—Trigo álaga, a 84 reales fanega; ídem blanco, a 80; ídem rojo, a 78; yeros, a 66; cebada, a 40; avena, a 24; habas, a 54 y 56; tijos, a 60; patatas, a 11 reales arroba.

### CONGRESO LACTICOLA EN WASHINGTON

Se reunirá el 2 de octubre y asistirán varios países hispanoamericanos

El día 2 del próximo mes de octubre se reunirá en Washington un Congreso lacticola mundial, al que han anunciado ya su asistencia la Argentina, Brasil, Perú, Uruguay, Paraguay, Méjico y Guatemala.

El Congreso celebrará dos sesiones en Washington, y el día 7 se trasladará a Filadelfia, desde donde irá a Syracuse para continuar sus trabajos. Se clausurará el día 10.

En el Congreso lacticola se discutirán temas de interés general en relación con la producción y uso de la leche, su valor nutritivo, etcétera. Se ocupará asimismo el Congreso de los productos derivados de la leche.

La Argentina ha nombrado cuatro delegados. El Brasil estará representado por el doctor Franklin Almeida, director del servicio de la industria pastosil, y por el doctor Aleixo de Vasconcelos, también del ministerio de Agricultura de Río de Janeiro. El Perú ha nombrado al doctor don Santiago F. Bedoya como su delegado oficial. El Uruguay será representado por su cónsul general en Nueva York, señor José Richling, y Otto Kasdorf, de Montevideo. El Paraguay, por Esson W. Fullerton.

Por Méjico asistirá el señor José Cortez, de Guadaluajara.

Guatemala ha designado delegado a su ministro en Washington, señor Francisco Sánchez Letour, así como al señor Enrique Nanne.

Los delegados argentinos señores Gustavo Cáceres, Arturo Pimental, Ernesto M. Quintana y Ricardo M. Pearson se proponen visitar durante el mes de septiembre las principales lecherías de los Estados Unidos y el Canadá.

### La producción mundial de maíz

De las estadísticas que ha publicado el Instituto Nacional de Agricultura de Roma resulta que en Europa, exceptuando el territorio ruso, la cosecha de maíz durante el año 1922 ha sido, no sólo de menor importancia que en años anteriores, sino la más reducida entre todos los demás cereales.

En efecto, esa cosecha se estima en 82 por 100 de la media recolectada durante el período 1909-1913, y aún más deficiente comparada con la de 1921, que fué menor que la de dicho período.

También en los Estados Unidos de Norteamérica, que proporcionan el 75 por 100 de la producción mundial de maíz, la cosecha de 1922 ofrece un descenso de 6 por 100 comparada con la de 1921, aunque, en cambio, presenta aumento de 7 por 100 sobre el término medio de los años anteriores a la guerra que quedan citados.

Las cifras son bien elocuentes. En los países europeos (excepto Rusia) el año 1922 rindió 194.400.000 centales de 190 libras cada uno de maíz; en comparación con 1921, 222.600.000 centales, y por término medio, 813.100.000 centales durante 1909-13.

Los Estados Unidos de Norteamérica rindieron en 1922 1.626.500.000 centales, contra, en 1921, 1.726.700 centales, y 1.626.800.000 centales, por término medio, en 1909-1913.

En total, 1.820 millones, 1.949 millones y 1.839 millones de centales, respectivamente.

La superficie sembrada con este grano superó en 1922 con 22.975 acres en los países europeos (excepto Rusia), 23.168 acres en 1921 y 24.250 acres como promedio en el período 1909-1913.

Estados Unidos de Norteamérica y Canadá ofrecen 102.748 acres en 1922, comparados con 104.089 acres en 1921 y 104.540 acres en 1909-1913. En total, 125.723 acres, 127.227 acres y 128.790 acres, respectivamente.

Argentina, que es de los principales países productores de maíz, no aparece incluido en las estadísticas; pero la recolección de dicho grano, aunque apenas ha terminado allí, permite asegurar que la producción ha sido bastante menor que los años citados, no obstante ser ahora el área cultivada considerablemente mayor que antes.

### Administración de El Debate

HORAS DE OFICINA  
Mañana ..... 9 a 1  
Tarde ..... 8 a 7

**ZOTAL** PARA EL GANADO "Salud" PARA EL GANADERO "Riqueza" SIN RIVAL PARA LA DESINFECTACION DE TODA CLASE DE LOCALES

**BOMBA PRAT** Patentada en todos los países. La gran auxiliar de la Agricultura, de la Industria y del hogar.

**FORRAJE DE INVIERNO** BERSIM Trifolium Alexandrinum. Recomendado por el Instituto Internacional de Agricultura y en el Congreso celebrado por la Federación Agrícola en Lérida, ha sido experimentado en todas las regiones españolas, dando resultados sorprendentes. Lo confirman centenares de agricultores.

**EL CULTIVADOR MODERNO.—NOTARIADO, 2, PRINCIPAL** Apartado 625.—BARCELONA. PIDANSE CATALOGOS Y PRECIOS DE TODA CLASE DE SEMILLAS, TRIGOS SELECCIONADOS PARA LA SIEMBRA Y ARBOLES FRUTALES Y FORESTALES.—REPOBLACIONES FORESTALES POR CONTRATO

**EL PROGRESO AGRICOLA Y PECUARIO** Revista de Agricultura, Ganadería e Industrias derivadas y de Mercados. CALIFICADO EL MEJOR DE LOS PERIODICOS AGRICOLAS DE ESPAÑA EN EL CONCURSO DE MADRID DE 1902. Primer premio: Diploma de Honor y medalla de oro. Diploma de Honor en la Exposición Industrial y Agrícola de Córdoba.

### Las grandes ferias de Medina del Campo

Tendencia a la baja en el trigo

MEDINA DEL CAMPO, 7.—Durante los días 4, 5, 6 y 7 se han celebrado las tradicionales ferias de esta ciudad, siendo la oscilación de precios en relación con el pasado año tan insignificante, que se puede decir que no hubo ninguna diferencia; no obstante, para que nuestros lectores hagan comparaciones, detallamos los precios del corriente año y del anterior.

En el mercado de ganado vacuno hubo muchas transacciones. La entrada diaria fué de 800 a 1.000 cabezas, que se cotizaron los terneros, a 200 pesetas, y novillos de dos años, a 4